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Procès-verbal de la 105e assemblée ordinaire du Conseil d’éducation du District scolaire 
francophone Sud qui s’est tenue le 11 janvier 2023, de 18 h 50 à 21 h 22, au local 1321 de l’école 
Louis-J.-Robichaud, 435 rue Main, Shediac et par l’entremise de la plateforme Microsoft Zoom. 
 
  PRÉSENCES     
 

Membres votants Titre Présences 

Line Thibodeau Sous-district 1 Présentiel 

Isabelle LeGoff Sous-district 2 Présentiel 

Nathalie Dallaire Sous-district 3 Présentiel 

Luc Cormier Sous-district 4 Présentiel 

Natacha Vautour Vice-présidente, sous-district 5 Présentiel 

Matthieu LeBlanc Sous-district 6 Présentiel 

Isabelle Landry-Sonier Sous-district 7 Présentiel 

Monique Mazerolle Sous-district 8 Présentiel 

Michel Côté Président, sous-district 9 Présentiel 

Raphaël Moore Sous-district 10 Présentiel 

Alexia Tomasello Élève-conseillère (2022-2023) Présentiel 

Personnel du DSFS Titre Présences 

Monique Boudreau  Directrice générale et secrétaire du CED Présentiel 

Jean-Luc Thériault Directeur des relations stratégiques (par 
intérim) 

Présentiel 

David Després Directeur des services administratifs et 
financiers 

Virtuel 

Annick Thomas  Adjointe à la direction générale Présentiel 

Louis Aubé Spécialiste en soutien technologique Présentiel 

Invités Titre Présences 

Mélanie Moreau Directrice adjointe des services à la 
petite enfance 

Virtuel 

Lyne Maillet Orthophoniste à la petite enfance Virtuel 

Jessica Thériault-Doucet Agente pédagogique Virtuel 

   

   

 
Le président a souhaité la bienvenue à tous les membres du Conseil et aux membres de la 
communauté qui se sont joint à cette réunion publique. Il a ensuite souhaité une bonne et 
heureuse à tous. 
 
Présentation : « Programmes de compétences essentielles PCE et PCEMT » 
 
Madame Jessica Thériault-Doucet, agente pédagogique, a fait une présentation en lien avec 
Programme de compétences essentielles (PCE) ainsi que sur le Programme de compétences 
essentielles au marché du travail (PCEMT). Ces programmes ont comme objectif d’offrir la 
chance aux personnes apprenantes qui éprouvent un peu plus de difficulté au niveau scolaire de 
voler de leurs propres ailes à la fin de leur parcours scolaire.  
L’objectif du PCE est de développer les compétences requises pour poursuivre des études au 
collège dans un métier qui correspond aux intérêts et besoins de vie-carrière des personnes 
apprenantes. Il est reconnu pour l’instant par le CCNB et quelques collèges privés. 
L’objectif du PCEMT est de développer, chez les personnes apprenantes, les compétences 
requises pour accéder directement au marché du travail dans un métier non spécialisé qui 
correspond à leurs intérêts et à leurs besoins de vie-carrière. 
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Les deux programmes sont implantés dans toutes les écoles secondaires du DSFS et 156 
personnes apprenantes y sont présentement inscrites. Elle a ensuite répondu à quelques 
questions. 
 
Le président a remercié madame Thériault-Doucet pour la présentation. 
 
1. Ouverture de la séance 
1.1 Mot de bienvenue et mise à jour du président 
  

Le président, monsieur Michel Côté, a ouvert la séance à 19 h 25 et a fait la reconnaissance du 
territoire traditionnel autochtone non cédé.  
 
2. Considération et adoption de l’ordre du jour et absences motivées/non motivées 
 
Les membres se sont référés à l’ordre du jour reçu avant la réunion. Un point est ajouté à l’ordre 
du jour : 
 

• 8.2 – Conseil de la jeunesse  
 

2023-01-11 – CED – DSFS – 1105 
 
Sur une proposition dûment appuyée, il est résolu d’adopter le projet d’ordre du jour de la 
réunion avec le point ajouté. (Raphaël Moore, Nathalie Dallaire) 
 
Unanimité 

 
L’ordre du jour se lira comme suit : 
 
 Présentation : Programmes de compétences essentielles PCE / PCEMT 
 1. Ouverture de la séance 
  1.1  Mot de bienvenue et mise à jour du président 
 2. Considération et adoption de l’ordre du jour et absences motivées/non motivées 
 3. Déclaration de conflits d’intérêts 
 4. Considération et adoption du procès-verbal (104e réunion – 14 décembre 2022) 
  4.1  Questions découlant du procès-verbal  
 5. Lien avec la communauté 
  5.1  Petite enfance 
 6. Vérification du rendement de la direction générale (monitoring) 
  6.1  Rapport de vérification de la Politique 3.11 – Gestion du district dans un milieu minoritaire 
  6.2  Révision de la Politique 3.11 – Gestion du district dans un milieu minoritaire 
 Pause 
 7. Points d’information de la direction générale  
  7.1  Rapport financier – DSFS 
  7.2  Rapport financier – CED 
 8. Points d’information de la présidence 
  8.1  Comité consultatif provincial des programmes d’études et de l’évaluation (CCPPÉÉ) 
  8.2  Conseil de la jeunesse 
 9. Fédération des conseils d’éducation du Nouveau-Brunswick (FCENB) 
 10. Affaires nouvelles  
 11. Date et lieu de la prochaine réunion ordinaire 
 12. Levée de la séance 
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3. Déclaration de conflits d’intérêts 
 
Le président a demandé si des membres avaient des conflits d’intérêts au sujet de certains points 
à l’ordre du jour. Aucun conflit d’intérêts ne fut déclaré.  
 
4. Considération et adoption du procès-verbal (104e réunion – 14 déc. 2022) 
 

2023-01-11 – CED – DSFS – 1106 
 
Sur une proposition dûment appuyée, il est résolu d’adopter le procès-verbal de la 104e 
assemblée ordinaire du CED tel qu’il a été présenté. (Matthieu LeBlanc, Natacha Vautour) 
 
Unanimité (1 abstention – Luc Cormier était absent lors de cette réunion) 

 
4.1 Questions découlant du procès-verbal (14 décembre 2022) 
 
Les sujets traités par le Conseil d’éducation lors de sa 104e assemblée ordinaire ont donné lieu 
aux suivis que voici :  
 

a) 9.1 – Rapport financier - DSFS : Une lette a été envoyée au ministre Hogan en date 
du 4 janvier 2023, en lien avec le budget au niveau du dossier d’immigration et des 
ajustements en lien avec le dossier du personnel assistant en éducation (lettre ci-
jointe).  

 
Correspondance 
 

• Aucune 
 
5. Lien avec la communauté 
 
5.1 Petite enfance 
 
La directrice adjointe des services à la petite enfance, Mélanie Moreau, a fait une présentation 
en compagnie de sa collègue Lyne Maillet, orthophoniste à la petite enfance, sur le thème des 
services de développement du langage Parle-moi. 
 
Le programme Parle-moi, mis en place au Nouveau-Brunswick en 2004, a comme mandat 
d’outiller les adultes qui font partie de la vie de l’enfant afin de prévenir les retards du 
développement langagier. Il a comme mission de renforcer les capacités des parents, des 
partenaires de la petite enfance et de tous les autres adultes importants dans la vie des enfants. 
 
Mme Moreau mentionne que même si certains services sont offerts à la grandeur du territoire du 
DSFS, la distribution d’autres services n’est pas égale partout. 
 
Le DSFS possède, depuis 2004, le même nombre d’orthophonistes à temps plein malgré la 
hausse d’inscriptions d’élèves. Le nombre d’ETP (postes équivalent temps plein) n’est pas 
suffisant par rapport à la demande. Le président du CED mentionne qu’un suivi sera fait pour 
tenter d’améliorer la situation. 
 
Une discussion s’ensuit en lien avec les raisons qui empêchent de combler ces postes ainsi que 
les défis reliés au recrutement en général.  
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La directrice générale fera un suivi en lien avec ce dossier auprès de son équipe et l’information 
sera placée dans les suivis au procès-verbal lors de la prochaine réunion. 
 
Le président a remercié mesdames Moreau et Maillet pour la présentation. 
 
En ce qui concerne le Comité du lien avec la communauté, le président a invité le représentant 
du CED, M. Luc Cormier, à faire une brève mise à jour des travaux du comité. Celui-ci a 
mentionné que le mandat de révision de la politique des finalités est complété et que le processus 
de recrutement d’une personne consultante en appui au comité est bien avancé. Une rencontre 
est prévue le 25 janvier. 
 
6. Vérification du rendement de la direction générale (monitoring) 
 
6.1 Rapport de vérification de la Politique 3.11 – Gestion du district dans un milieu 
minoritaire 
 
Tel qu’il a été convenu dans le calendrier d’évaluation des politiques, la directrice générale a 
présenté un rapport en lien avec la Politique 3.11 – Gestion du district dans un milieu minoritaire.  
 
Une analyse est en cours dans le but d’améliorer le point de non-conformité dans les régions de 
Miramichi et Saint-Jean. On tentera de trouver des stratégies pour la rétention des élèves, 
principalement dans ces régions. De plus, la directrice générale mentionne qu’un sondage sera 
bientôt envoyé aux parents ainsi qu’aux personnes apprenantes afin d’obtenir de l’information sur 
les motifs qui font en sorte que certaines personnes apprenantes quittent ou souhaitent quitter le 
DSFS pour poursuivre leur parcours scolaire dans un district anglophone. 
 
Le président a demandé si on pouvait voir dans le prochain rapport, le % par niveau (surtout au 
secondaire) en plus du % par école pour pouvoir cibler les niveaux où les transferts sont plus 
élevés et qu’on pourrait peut-être cibler pour une intervention plus efficace. 
 

2023-01-11 – CED – DSFS – 1107 
 
Sur une proposition dûment appuyée, il est résolu que le Conseil accepte le rapport en lien 
avec la Politique 3.11 – Gestion du district dans un milieu minoritaire présenté par la 
direction générale puisqu’il juge que l’interprétation qu’elle a faite de la politique 3.11 est 
raisonnable. (Raphaël Moore, Monique Mazerolle)  
 
Unanimité 

 
6.2 Révision de la Politique 3.11 – Gestion du district dans un milieu minoritaire 
 
Le président a demandé si la politique de finalités 3.11 convient toujours et si elle a besoin d’être 
modifiée.  
 
Une modification a été suggérée au libellé 3.11.1 – ajouter le terme rétention dans la politique. 
Également, il est beaucoup question d’affichage en français dans la politique mais il faudrait aussi 
accorder plus d’importance ou de rendre plus en évidence le point de la communication en 
français entre les élèves. Parler de sensibilisation (voir 3.11.7 – point 5).  
 
Ces suggestions seront apportées au Comité de la gouvernance et des politiques. 
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Il a aussi été mentionné que certains éléments de gestion du district dans un milieu minoritaire 
pourraient facilement être intégrés au travail du Comité du lien avec la communauté dans le cadre 
de la révision de la politique des finalités. 
 
À ce moment-ci, le président annonce une pause et un membre du public a demandé de prendre 
la parole et de poser deux questions. Selon l’article 1.8.5 de la Politique 1.8 – Réunions du 
Conseil, le président a accepté de recevoir les questions de M. Eric Demers.  
 

1. À quel niveau le CED a-t-il été impliqué dans la décision de mettre en place des agents 
de la GRC dans les écoles secondaires de la région du Grand Moncton? 
 

La directrice générale a répondu que c’est une initiative de la GRC Codiac, qui a apporté des 
changements au niveau de leur lien avec la communauté et ont approché le DSFS pour créer 
des liens avec les écoles de la région en y jumelant des agents communautaires. Ce n’était pas 
une demande de la part du DSFS mais cette initiative a été accueillie favorablement car selon 
nous ceci apporte un aspect positif au niveau du lien communautaire. Il est à noter que ceci n’a 
pas été mis en place en raison de problèmes avec ces écoles. 
 
Monsieur Demers mentionne qu’à la suite du dépôt du rapport de la commissaire concernant le 
racisme systémique, il a été évoqué que cette initiative n’était pas accueillie favorablement dans 
la communauté ni par certains jeunes qui se sentent mal à l’aise avec cette présence policière. Il 
demande si le CED a l’intention d’intervenir à ce sujet?  
 
Comme il n’était pas au courant de cette problématique, le président préfère prendre 
connaissance de la situation avant de se prononcer. Une rencontre a lieu la semaine prochaine 
avec le conseil municipal de la Ville de Moncton ainsi que les districts anglophones et 
francophones, ce point pourra être discuté lors de cette rencontre. 
 

2. Concernant le dossier des services éducatifs dans la région de Saint-Paul, M. Demers a 
félicité le travail du CED dans la poursuite de cette initiative avec la communauté de Saint-
Paul. À la suite de la récente réforme municipale, cette région fait maintenant partie de la 
nouvelle municipalité de Champdoré en tant que quartier. Il a ensuite demandé si le CED 
a l’intention d’ouvrir une discussion ou de créer une collaboration avec la municipalité de 
Champdoré en lien avec ce dossier. 
 
Le président a répondu que le mandat reçu était spécifique à la région de Saint-Paul et 
l’intention est de poursuivre le travail entamé avec les représentants de cette région. 
Cependant, il a rappelé que le CED représente tous les élèves du DSFS et s’il y a des 
besoins élargis, il y a certainement une ouverture pour des discussions en ce sens.  

 
Pause  
 
Les micros et vidéos de la session virtuelle sont fermés pendant la pause. L’enregistrement de la 
séance est alors interrompu. 
 
7. Points d’information de la direction générale 
 
7.1 Rapport financier – DSFS 
 
Un rapport financier du DSFS en date du 31 décembre 2022 a été présenté aux membres du 
Conseil.  
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Le directeur des services administratifs et financiers, M. David Després, a mentionné que des 
ajustements ont été apportés par la province. Le déficit sera donc un peu moins élevé que prévu, 
cependant les points de pressions sont toujours les mêmes.  
Le DSFS prévoit un déficit budgétaire d’un peu plus de 2 millions $. Rappelons que le District est 
en croissance constante et que des ressources et du financement sont nécessaires compte tenu, 
entre autres, de l’augmentation des inscriptions des élèves issus de l’immigration. 
 
M. Després a ensuite répondu à quelques questions des membres. 
 

2023-01-11 – CED – DSFS – 1108 
 
Sur une proposition dûment appuyée, il est résolu que le Conseil accepte le dépôt du 
rapport financier du DSFS en date du 31 décembre 2022 tel qu’il a été présenté. (Isabelle 
Landry-Sonier, Line Thibodeau) 
 
Unanimité  

 
7.2 Rapport financier – CED 

 
Un rapport financier détaillé en date du 3 janvier 2023 a été présenté aux membres du Conseil. 
 

2023-01-11 – CED – DSFS – 1109  
 
Sur une proposition dûment appuyée, il est résolu que le Conseil accepte le dépôt du 
rapport financier du CED en date du 3 janvier 2023 tel qu’il a été présenté. (Monique 
Mazerolle, Nathalie Dallaire) 
 
Unanimité  

 
8. Points d’information de la présidence 
 
8.1 Comité consultatif provincial des programmes d’études et de l’évaluation (CCPPÉÉ) 
(retour) 
 
Le CCPPÉÉ s’est réuni les 23 et 24 novembre 2022. Le représentant du CED à ce comité, Luc 
Cormier, a présenté un bref résumé des points abordés lors de cette rencontre.  
 
Concernant les TCLÉ (test de compétence en lecture et écriture) et TCN (test de compétence en 
numératie), il a été suggéré d’envoyer une lettre au ministre de l’Éducation et du Développement 
de la petite enfance afin de lui faire part des inquiétudes des membres du CED en lien avec les 
nouvelles exigences de réussite liées aux conditions d’obtention du diplôme, en mentionnant que 
le CED est heureux d’apprendre qu’il y aura une période de mise à l’essai. Par la même occasion, 
le CED souhaite inviter le MEDPE à une rencontre à l’automne 2023, afin de présenter les 
résultats de cette mise à l’essai. Une copie de la lettre sera acheminée aux deux autres districts 
francophones.  
  



CONSEIL D’ÉDUCATION DE DISTRICT, DISTRICT SCOLAIRE FRANCOPHONE SUD 
105e assemblée ordinaire 
Le mercredi 11 janvier 2023 
 

 7 

 

2023-01-11 – CED – DSFS – 1110  
 
Sur une proposition dûment appuyée, il est résolu qu’une lettre soit envoyée au MEDPE 
afin de faire part au ministre des inquiétudes des membres du CED en lien avec les 
nouvelles exigences de réussite liées aux conditions d’obtention du diplôme et par la 
même occasion, d’inviter le ministre à une rencontre à l’automne pour présenter les 
résultats de la mise à l’essai. (Luc Cormier, Raphaël Moore) 
 
Unanimité  

 
8.2 Conseil de la jeunesse 
 
L’élève conseillère, Alexia Tomasello, a mentionné que le Conseil de la jeunesse s’est réuni une 
fois par mois depuis le début de l’année. Premièrement, les membres ont fait la révision du 
sondage effectué l’année dernière auprès des élèves du DSFS et la santé mentale est ressortie 
comme la priorité des membres de ce comité. Un Sommet intitulé Ma santé mentale en action a 
eu lieu dans chacune des écoles secondaires avec la participation des membres du Conseil de 
la jeunesse. Un représentant de chaque école secondaire a été mandaté pour collaborer au sein 
du Conseil de la jeunesse afin de travailler à cette thématique pour la présente année scolaire à 
partir des idées partagées lors du sommet et des défis rencontrés dans les écoles.  
 
Le président a remercié madame Alexia pour le compte-rendu et a demandé que ce point soit 
ajouté par défaut à l’ordre du jour des prochaines réunions. 
 
9. Points d’information de la Fédération des conseils d’éducation du N.-B. (FCENB) 
 
Matthieu LeBlanc mentionne qu’il n’y a pas eu de rencontre depuis la dernière réunion du Conseil. 
Il a mentionné deux rencontres à venir, soit une réunion du CA la semaine prochaine en soirée 
et à la fin février une retraite aura lieu sur 2 jours à Edmundston. Un rapport sera effectué au 
Conseil suite à ces deux rencontres. 
 
10. Affaires nouvelles 
 
Aucun point ajouté à l’ordre du jour. 
 
11. Date et lieu de la prochaine réunion ordinaire 
 
La prochaine réunion aura lieu le 8 février 2022 au local 1321 de l’école Louis-J.-Robichaud, 435 
rue Main à Shediac, à 18 h 30.  
 
Un lien sera disponible à partir du site Web du DSFS pour les membres du public et les membres 
du Conseil qui se joindront à la réunion de façon virtuelle. Les ordres du jour, procès-verbaux et 
documents publics des réunions sont également publiés à cet endroit, sous l’onglet Conseil 
d’éducation. 
 
  

https://francophonesud.nbed.nb.ca/
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12. Levée de la séance 
 
Levée de la séance à 21 h 22. 
 
 
 
 
 
            
Michel Côté    Monique Boudreau 
Président      Secrétaire 


